

« Ce n'est qu'une séparation de quelques jours, ne me la rendez pas si douloureuse. Je sens que je quitte la terre, et non la vie! »

Et comme s'il eût cédé à la plus tendre conviction, il ajouta :

« Nous serons réunis un jour. »

Ces mots furent presque les derniers qu'il prononça. Peu d'heures après, il n'était plus.

MAXIME. — Mourir, c'est naître à la véritable vie.

### 51. Belle vengeance d'une calomnie. — Un trait du Tasse\*.

Le Tasse\*, un des plus grands poètes de l'Italie\* au seizième siècle, avait des envieux de sa gloire. Les insinuations perfides d'un calomniateur aboutirent à faire mettre le grand homme en prison.

Les amis du Tasse s'empressèrent alors de lui révéler une honteuse action de son ennemi et l'engagèrent à la publier, comme un moyen de perdre de réputation celui qui avait voulu le perdre lui-même.

— Non, répondit le Tasse : je ne veux ôter à cet homme ni l'honneur ni la vie; je voudrais seulement lui ôter la volonté de faire du mal : ce serait là ma seule vengeance.

MAXIMES. — Ce n'est pas à force de mal qu'on peut vaincre le mal, mais à force de bien.

Le fils du grand prince arabe\* Haroun-al-Raschid\* vint se plaindre d'un homme qui avait calomnié sa mère, et en demander vengeance. — « Mon fils, répondit Haroun-al-Raschid, tu vas faire plus de tort à ta mère que le calomniateur, en faisant croire qu'elle ne t'a point appris à pardonner. »

1. Expliquez ces mots : « Je sens que je quitte la terre, et non la vie. » — 2. Expliquez le mot *conviction*.

51. Devoirs oraux : 3. Qui était-ce que le Tasse\*? — 4. Expliquez les mots *insinuation*, *calomniateur*. — 5. Quelle doit être la seule vengeance d'un homme de bien? — 6. Comment peut-on vaincre le mal?